

Michaël GIRARDIN

Résumé du mémoire inédit d'habilitation intitulé

« Jean Hyrcan l'Hasmonéen. Un dynaste oublié du royaume séleucide »
« John Hyrcanus the Hasmonean. A forgotten dynast of the Seleucid kingdom »
(775 pages)

Résumé (English below)

Jean Hyrcan, fils de Simon Maccabée, demeure sous-étudié dans la recherche historique. Son nom apparaît dans plusieurs milliers de livres et d'articles, travaux scientifiques aussi bien que destinés au grand public. On le mentionne dans quelques histoires universelles récentes et dans tous les dictionnaires de la Bible, ainsi que dans plusieurs manuels d'histoire juive comme d'histoire grecque. Mais il n'a plus fait l'objet d'aucune monographie depuis le *Johann Hyrkan* de Cossmann Werner (85 pages, 1877). Les données historiques, archéologiques et numismatiques sont devenues considérablement plus nombreuses qu'elles n'étaient alors, et la redécouverte du monde hellénistique permet de réinterpréter sa « carrière » dans ce nouveau cadre.

Ce livre est construit dans une perspective d'histoire hellénistique. L'étroitesse de la période étudiée permet d'examiner chaque inflexion de la politique juive dans son contexte large. Le monde hellénistique des années 150-104 est ainsi considéré dans toute sa complexité, intégrant les politiques des grands royaumes et empires autant que leurs relations diplomatiques, incluant la République romaine et le royaume parthe. Suivant Paul Kosmin, on tâche d'appréhender l'Orient hellénistique comme un « complexe ptolémaïco-séleucide » fracturé et soumis à diverses pressions internes et externes. On en dégage des fils conducteurs d'alliances aux échelles locale et régionale, qui expliquent une grande partie de l'histoire hasmonéenne. L'étude d'Hyrcan devient donc un révélateur des dynamiques du monde hellénistique au sens large durant les dernières décennies du II^e siècle avant notre ère.

On démontre qu'Hyrcan n'était pas l'héritier prévu de Simon mais qu'après une période de guerre civile, puis sa soumission à Antiochos VII, il a réussi à s'imposer face à ses compétiteurs en interne. Jouant un jeu complexe, comme ses prédécesseurs, il gagne d'autant plus d'autonomie qu'il se soumet à ses maîtres séleucides. Ses relations avec les rois sont plutôt clientélaires que diplomatiques. Comme Jonathan Maccabée avant lui, il suit les rois séleucides soutenus depuis Alexandrie et ne s'oppose jamais qu'à leurs adversaires, tout comme son fils Alexandre Jannée ensuite. Ses combats prennent tout leur sens dans le contexte des guerres civiles du complexe ptolémaïco-séleucide, auxquelles Hyrcan a participé en tant que membre de l'une des deux coalitions. L'expansion hasmonéenne est donc interprétée comme un ensemble de gratifications pour un vassal loyal, qui s'est battu pour son maître et qui a obtenu de conserver les territoires conquis. Ses alliances, de même, prennent sens dans ce cadre. Les alliés d'Hyrcan, au Levant Sud comme dans le monde méditerranéen plus large, sont les alliés de Ptolémée VIII. Ses ennemis sont les adversaires de ce parti. On en déduit qu'Hyrcan est l'un de ces dynastes régionaux placés par les Séleucides afin de gouverner un territoire en leur nom, doués d'une grande autonomie mais non indépendants.

Abstract

John Hyrcanus, son of Simon Maccabee, remains understudied in historical research. His name appears in several thousand books and articles, both scientific works and those intended for the general public. He is mentioned in a few recent universal histories and in all Bible dictionaries, as well as in several Jewish and Greek history written for the students. However, he has not been the subject of any monograph since Cossmann Werner's *Johann Hyrkan* (85 pages, 1877). Historical, archaeological and numismatic data have become considerably more abundant than they were at that time, and the rediscovery of the Hellenistic world allows us to reinterpret his 'career' in this frame.

This book is framed into a Hellenistic historical perspective. The brevity of the period examined allows each shift in Jewish politics to be examined within its broader context. The Hellenistic world of 150-104 BCE is thus considered in all its complexity, integrating the policies of the great kingdoms and empires as well as their diplomatic relations, including the Roman Republic and the Parthian Empire. Following Paul Kosmin, I attempt to understand the Hellenistic East as a fractured 'Ptolemaic-Seleucid complex' subject to many internal and external pressures. I identify common threads of alliances at the local and regional levels, which explain a large part of Hasmonean history. The study of Hyrcanus thus reveals the dynamics of the Hellenistic world in the broadest sense during the last decades of the 2nd century BCE.

I demonstrate that Hyrcanus was not Simon's intended heir, but that after a period of civil war and his submission to Antiochus VII, he managed to prevail over his internal rivals. Playing a complex game, like his predecessors, he gained greater autonomy by submitting to his Seleucid masters. His relations with the kings were more clientelistic than diplomatic. Like Jonathan Maccabee before him, he followed the Seleucid kings supported by Alexandria and never opposed anyone but their adversaries, as did his son Alexander Jannaeus after him. His battles take on their full meaning in the context of the civil wars of the Ptolemaic-Seleucid complex, in which Hyrcanus participated as a member of one of the two coalitions. Hasmonean expansion is therefore interpreted as a series of rewards for a loyal vassal who fought for his master and was allowed to keep the territories he conquered. His alliances, too, make sense in this context. Hyrcanus' allies, in the southern Levant as in the wider Mediterranean world, were the allies of Ptolemy VIII. His enemies were the opponents of this party. It can be deduced that Hyrcanus was one of those regional dynasts placed by the Seleucids to govern a territory on their behalf, enjoying considerable autonomy but not independence.

Sommaire / table of contents

Volume 1

INTRODUCTION : RELIRE UNE PAGE MÉCONNUE DE L'HISTOIRE GRECQUE	6
1. De l'histoire religieuse à l'histoire grecque	7
2. L'héritage des Maccabées	14
3. Projet d'enquête.....	19
4. Les sources	22
5. Quelques remarques terminologiques	30
 CHAPITRE I : IMAGES D'HYRCAN DANS LA RECHERCHE MODERNE.....	36
1. Un acteur presque ignoré de l'histoire grecque.....	38
2. Des caméos dans les vies d'Hérode	45
3. Une empreinte dans quelques histoires générales	46
4. Une image bivalente dans les histoires du judaïsme ancien.....	50
5. Un maillon de l'histoire hasmonéenne	60
6. Une biographie souvent routinière dans les dictionnaires spécialisés.....	66
7. L'objet de rares enquêtes.....	71
8. Éléments d'un portrait en lambeaux.....	77
9. Bilan : un dynaste méconnu dans une époque de transition.....	80
 CHAPITRE II : LES ORIGINES D'HYRCAN (C. 160-142/1)	84
1. Les origines de la famille des Hasmonéens.....	85
2. La famille au pouvoir	95
3. Une jeunesse dans le cercle maccabéen	117
 CHAPITRE III : L'HÉRITIER INATTENDU DE SIMON (142/1-135/4)	142
1. Hyrcan, prince à Guézer.....	143
2. Hyrcan, lieutenant de l'armée de Simon	157
3. Le complot de Ptolemaios fils d'Aboubos	177
 CHAPITRE IV : VERS LA RECONNAISSANCE SÉLEUCIDE (135/4-131)	196
1. Hyrcan, chef contesté du parti hasmonéen	197
2. La première ambassade romaine	212
3. L'offensive d'Antiochos VII	217
4. La reddition de Jérusalem : soumission et faux-semblants	231
 CHAPITRE V : HYRCAN DANS LA TOURMENTE DU MONDE HELLÉNISTIQUE (131-124).....	258
1. Hyrcan dans la campagne parthique d'Antiochos VII	259
2. Les troubles du complexe ptolémaico-séleucide entre 129/8 et 124/3.....	273
3. Une première campagne militaire dès la mort d'Antiochos VII ?	281
4. La deuxième ambassade romaine.....	291
 CHAPITRE VI : LA ROYALISATION D'HYRCAN (124-113).....	298
1. Le cadre géopolitique de la royalisation hyrcanienne (124-113).....	299
2. Hyrcan le bâtisseur	302
3. Le monnayage autonome	337
4. Hyrcan était-il roi ?	348

Volume 2

CHAPITRE VII : HYRCAN LE CONQUÉRANT (113-104).....	358
1. L'armée d'Hyrchan	360
2. Chronologie des conquêtes.....	371
3. Explication des conquêtes dans la recherche	391
4. L'expansion hasmonéenne dans son contexte géopolitique.....	401
5. L'activité diplomatique des années 113-104.....	412
6. Hyrcan, acteur oublié de la « Guerre des Frères »	419
CHAPITRE VIII : LA POLITIQUE INTÉRIEURE D'HYRCAN	436
1. Les réformes financières	437
2. Les réformes rituelles	448
3. Hyrcan le prophète	454
4. L'opposition pharisienne.....	473
CHAPITRE IX : LA PRODUCTION CULTURELLE AU TEMPS D'HYRCAN	488
1. Les livres des Maccabées en leur contexte.....	489
2. Des écrits erronément attribués aux jours d'Hyrchan	508
3. Des textes anciens retravaillés à l'époque d'Hyrchan.....	540
4. Hyrcan a-t-il inventé la Bible ?	583
5. Une époque de florissement culturel	588
CHAPITRE X : APRÈS HYRCAN	596
1. La mort d'Hyrchan	596
2. La crise de succession	600
3. Mémoire millénaire d'Hyrchan	608
CONCLUSION : HYRCAN, OFFICIER SÉLEUCIDE	622
1. Vie d'Hyrchan : une proposition de reconstitution	623
2. Un reflet des dynamiques du monde hellénistique à la fin du II ^e siècle	628
Chronologie.....	632
Arbres généalogiques des Séleucides et des Lagides.....	635
Carte de l'expansion hasmonéenne	638
Bibliographie.....	640